

Au cours des nombreuses années durant lesquelles j'ai travaillé à cette recherche, j'ai accumulé bon nombre de dettes de reconnaissance .

Je voudrais remercier ici toutes les personnes qui, d'une manière ou d'une autre, m'ont permis de mener à bien cette étude. Je pense en particulier à tous les auteurs, Ernest Lavis, Jules Marouzeau, Alfred Mézières et Ferdinand Baldensperger, dont les récits de mémoire font la trame de ce texte.

Je suis redevable à un titre ou à un autre aux nombreux professeurs et chercheurs, que je ne peux tous citer ici, qui, en travaillant sur des questions proches de mes préoccupations, ont facilité mes investigations.

J'exprime toute ma reconnaissance à mes directeurs de thèse successifs, Yves Grafmeyer et Guy Vincent. J'adresse tout particulièrement mes remerciements à ce dernier pour ses diverses lectures et remarques qui, en critiquant les versions successives de ce manuscrit, m'a obligé à plus de clarté et de rigueur dans mon écriture.

Je remercie aussi Mademoiselle Bonnet qui a corrigé l'ensemble des textes.

Sans leur patience et leur professionnalisme, ce résultat n'aurait pas été atteint.

J'exprime enfin tous mes remerciements à ma famille et à mes amis dont le soutien, le réconfort et l'encouragement m'ont aidé à dépasser les moments de doute et à réviser les passages difficiles. Complices et compagnons de route de l'écriture de cette enquête, ils ont su être disponibles, patients et compréhensifs.

Que tous veuillent bien trouver ici l'expression de ma gratitude.